



Guías para las clases

DOCENTE: Jesús David Gutiérrez Gómez

CURSO: Octavo

ASIGNATURA: Sociales

Movilizaciones durante el siglo XIX

Durante el periodo de 1800 a 1930 se produjeron grandes movilizaciones poblacionales, podríamos dividir dichas movilizaciones entre dos grupos:

- Africanos esclavizados: Si bien el tráfico de esclavos inició en el siglo XVI, la verdad es que siguió siendo una actividad comercial de gran importancia hasta más o menos 1870 (Mora, 2012. Pág. 91), motivo por el cual este grupo poblacional se expandió por casi todo el mundo, puesto que eran obligados a desempeñar las labores más pesadas como la agricultura extensiva y la minería.
- Europeos y asiáticos: Los motivos por los cuales se movilaron estos grupos poblacionales fueron bastante similares, en primer lugar, se generó un incremento en la población de estos continentes (especialmente en Asia), dicho crecimiento conllevó una reducción en el número de oportunidades, es decir, una reducción en la cantidad de tierra o suelo disponible, incremento en la población desempleada debido a la escasez de puestos laborales; esto ocasionó que varios individuos pertenecientes a dichos continentes se movilaran a continentes donde hubiera una población menor: América y Oceanía.

Ahora debemos de comprender cuales son los motivos por los cuales se generaron fenómenos como la sobrepoblación y la pobreza durante la Europa del siglo XIX, desde el siglo XVIII dicho continente comenzó a tener un incremento masivo en su población, dicho incremento desde entonces tiende a incrementar (exceptuando situaciones particulares como una guerra o enfermedad), solo hasta el siglo XXI es que ha comenzado a verse un cambio en esta dinámica, aunque de esto hablaremos más adelante; el alto número en la población se debe principalmente al desarrollo tecnológico, especialmente el sector de salubridad pública como por ejemplo el desarrollo de conductas de higiene y el perfeccionamiento en los sistemas de distribución de agua potable, también fueron de gran importancia el desarrollo de y mejoramiento en varios de los procesos médicos. Dichos factores no solo permitieron que naciera más gente (incrementara la natalidad) sino que disminuyó las probabilidades o posibilidades por las cuales una persona podía morir extendiendo así la edad promedio que vivía la gente (disminuyó la mortalidad).

Debemos de recordar que las condiciones de dichos viajes no son las mismas que en la actualidad que puedes realizar viajes similares en un periodo de horas, durante el siglo XIX los medios de transporte eran lentos en comparación, de tal modo que estos viajes duraban periodos de tiempo de semanas e incluso meses, sin mencionar que las familias más pobres tenían que realizar parte de este trayecto a pie. Precisamente, otro de los factores de mayor relevancia durante las movilizaciones de este periodo es el factor económico, como ya he mencionado varios de los migrantes habían caído en la pobreza



debido a la falta de oportunidades en sus países de origen, sin embargo, los medios por los cuales recorrer grandes distancias no tenían un bajo costo, estos solían contar con un precio bastante elevado por lo cual varias familias debían recurrir a presentados y practicas de endeudamiento con las cuales fincar los viajes. Estas circunstancias llevaron a algunos países receptores a ofrecer financiar algunos de los viajes, junto a garantías laborales incluso antes de que los migrantes llegaran al país.

Uno de los motivos más importantes por los cuales se movilizaron las poblaciones no europeas, es decir poblaciones africanas y asiáticas, es precisamente la influencia negativa que tuvieron los europeos en dichas tierras, es decir el sometimiento de los pueblos locales a los intereses políticos y económicos a través de los procesos de colonización.

Consecuencias del proceso de migración:

Además de las consecuencias demográficas (disminución de la población en los países de origen e incremento en los receptores) existieron muchas otras consecuencias de los procesos migratorios del siglo XIX:

- Económicas: Permitieron o impulsaron el avance del modelo capitalista e industrial, ya que los países receptores aprovecharon el incremento de la mano de obra para aumentar sus niveles económicos, aunque hay que recordar que dicha ganancia tenía poca distribución, después de todo la mayoría de los inmigrantes trabajaban por bajos salarios y malas condiciones laborales y de salud.
- Políticas y culturales: En primer lugar se fortaleció el modelo imperialista, el dominio o división del control mundial por parte de los países Europeos (en la actualidad el modelo imperialista es dirigido por Estados Unidos), aunque también tuvo como consecuencia la creación de las primeras leyes migratorias con las cuales se buscaba regular la movilización de las personas; aunque dichas leyes se basaran en modelos racistas, puesto que la mayoría de países aceptaban libremente a los europeos, pero le negaban el acceso a las poblaciones africanas y asiáticas.
- Consecuencias ambientales: Algunos de estos migrantes viajaban con especies biológicas (flora y fauna) originales de sus tierras, ya sea que haya sido intencional o no, el problema se desarrollo cuando estas nuevas especies se encontraron con las especies locales, ya que muchas fueron llevadas a la extinción a partir de la inclusión de la inclusión de la especie extranjera.

Fuente:

- Mora, Sonia; et al. (2012) “Sociales 8”. Editorial Norma S.A. Impreso en Colombia.

Actividad



1. Escribe una reflexión sobre lo que piensas se debe sentir el movilizarse de manera permanente de tu lugar de origen, debes escribir que implicaciones crees que puede tener el abandonar tu hogar o casa, dejar varias de tus pertenencias, dejar amigos e incluso familiares cercanos, además debes de ser consciente que puede ser una movilización voluntaria, pero reflexiona también el caso de una no voluntaria o forzada. Mínimo una página.